

En la informalidad, 70% de trabajadores (El Financiero 21/02/11)

En la informalidad, 70% de trabajadores (El Financiero 21/02/11) Marcela Ojeda Castilla Lunes, 21 de febrero de 2011

• México cobra impuestos muy altos a muy pocos: BM. - ATAQUE A LA POBREZA, EL RETO DE MÉXICO México estaba navegando en un mar muy turbulento, pero en estos momentos el barco va bien. Hay un crecimiento de rebote importante, los fundamentos macroeconómicos se ven bien y pueden dar espacio a políticas públicas de naturaleza estructural que ayuden a combatir la pobreza. "Lo importante es que la política pública descansa en ingresos fiscales sanos, que la población, donde 70 por ciento de los trabajadores está en el sector informal, genere suficientes recursos para el gasto en políticas públicas que combatan el flagelo de la pobreza y mejoren las condiciones de igualdad", manifestó Rodrigo A. Chaves. En entrevista con EL FINANCIERO, el representante del Banco Mundial (BM) en México agregó que en nuestro país la pobreza y la desigualdad son altas, y que ni las políticas públicas ni las fiscales de recaudación y de gasto público han logrado reducir esa iniquidad. "Dado que en la historia de México las crisis económicas han sido un elemento importantísimo en la creación de pobreza, tener un marco de política fiscal y monetaria de estabilidad es muy relevante, sin dejar de tomar en cuenta que la inflación es el impuesto más regresivo, porque quita poder adquisitivo, sobre todo a las clases obreras." En respuesta a quienes opinan que se deberían utilizar las reservas internacionales del Banco de México para impulsar a la economía y combatir la pobreza, indicó que eso no sería recomendable. Dijo que lo importante es la sostenibilidad del gasto público, y que para que esto se dé, tiene que ser financiado sobre una base tributaria amplia, justa y con equidad, y que las reservas no son parte del ingreso del erario o de la hacienda pública mexicana. "Son reservas que se acumulan en el banco central y que sirven como blindaje de la economía para poder reaccionar cuando haya cambios violentos en el tipo de cambio y en las condiciones de los precios relativos que enfrenta la economía bis a bis en el extranjero. "A mí no me parecería adecuado. De hecho, México tiene muchas instituciones de financiamiento como FIRA, Financiera Rural, Nafinsa y Banobras. Aquí el tema principal está en el gasto recurrente y en las asociaciones de política pública en la parte social", enfatizó. Improductividad Por otra parte, Chaves destacó que en México la baja productividad es un síndrome que ataca al sistema inmunológico y desarrolla varias enfermedades que primero hay que entender porque cada una tiene diferente cura. "Son muchos factores que se deben entender para encontrar las políticas públicas que puedan corregir el problema", subrayó al precisar que baja productividad significa que la economía ha asignado recursos a las diferentes empresas y estados de manera que no son las más eficientes. "También significa que una vez que adquieren el control de esos recursos, las empresas o unidades productivas no los administran en la forma más eficiente en que podrían hacerlo, con lo que la competencia y el ambiente de negocios afectan dos dimensiones de la productividad y del crecimiento", anotó. Subrayó que alrededor de 70 por ciento de los trabajadores mexicanos está en el sector informal, por lo que no contribuyen al IMSS. Tanto en el mercado de trabajo, indicó, como en la producción, la informalidad se debe en parte a que en México se cobran impuestos muy altos a muy pocos y, por tanto, hay incentivos para salirse del sistema, lo que afecta la productividad. "Por su propia naturaleza, el sector informal es mucho menos productivo que el formal. Es una actividad fuera de la ley que no permite que las empresas crezcan, exploten las economías de escala, tengan contactos bancarios, que se endeuden y que haya transferencia tecnológica. "México tiene una gran variabilidad de productividad. Si todas las empresas del país fueran como Bimbo o Cemex, sería la nación más rica del mundo, pero México tiene muchos Bimbos y Cemex con el sector informal", apuntó.